



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Rodolfo Alejandro Santiago Gómez*

*Parcial 3*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer Semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de noviembre de 2023*

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

1º A  
24/10/2023

Rodrigo Alejandro Santiago Gómez  
Sistemas de símbolos y Significados.

El concepto de sistemas de símbolos y significados se refiere a las formas en que la cultura y sociedad otorgan significado y atribuyen valores a la enfermedad, el cuerpo y la salud. Estos sistemas de símbolos están presentes en todas las sociedades humanas y tienen un impacto importante en cómo se entienden, perciben y tratan las enfermedades y dolencias. Los sistemas de símbolos son conjunto de ideas, creencias y valores compartidos que proporcionan significado y explicación a la realidad y a las experiencias humanas. En el contexto de la Antropología médica, estos sistemas de símbolos se centran específicamente en la salud y la enfermedad, y varían según la cultura y las sociedades. Algunas sociedades pueden tener sistemas de símbolos que atribuyan la enfermedad a factores sobrenaturales o espirituales, mientras que otras pueden enfocarse más en causas biológicas o ambientales. Por lo tanto, se refieren a cómo se interpretan y valoran los símbolos dentro de un sistema cultural dado. Estos significados pueden ser compartidos por un grupo de personas dentro de una sociedad, pero también pueden variar de persona a persona. Los significados atribuidos a la enfermedad y la salud pueden influir en las prácticas de tratamiento, los roles sociales y las actitudes hacia las personas enfermas. El estudio de los sistemas de símbolos y

Rodrigo Alejandro Santiago Gómez

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

## Modelo Médico Hegemónico

03/11/2023

El modelo médico hegemónico es un enfoque predominante en la práctica médica que se basa en un conjunto de principios y creencias. Este modelo se caracteriza por una visión centrada en la enfermedad, donde se prioriza el diagnóstico y tratamiento de las condiciones médicas sobre otros aspectos de la salud. En el modelo médico hegemónico, se considera que los médicos son los expertos y toman decisiones unilaterales en el proceso de atención médica, relegando el papel de paciente a un espectador pasivo de cuidados. Además, se enfoca en el tratamiento de los síntomas, sin prestar suficiente atención a los factores sociales, económicos y culturales que puedan influir en la salud de los pacientes. Este enfoque también se caracteriza por la medicalización excesiva, es decir, la tendencia a considerar problemas y aspectos de la vida cotidiana como enfermedades que requieren intervención médica. Esto puede conducir a una sobreutilización de medicamentos y procedimientos médicos innecesarios. Algunas críticas argumentan que el Modelo médico hegemónico no aborda adecuadamente la prevención y promoción de la salud, ni tiene en cuenta la importancia de abordar los determinantes sociales de la salud.

**Biologismo.** El modelo hegemónico tiende a enfocarse en explicaciones y soluciones basadas en causas biológicas de las enfermedades, dejando de lado

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz



Roberto Alejandro Santiago Gómez  
Medicina tradicional Mexicana

07/11/2023

La medicina tradicional mexicana se basa en conocimientos ancestrales y prácticas curativas transmitidas de generación en generación.

Combina elementos de las culturas indígenas prehispánicas con influencias de la medicina tradicional europea. La medicina tradicional mexicana abarca una amplia gama de terapias y tratamientos incluyendo el uso de hierbas medicinales, rituales ceremoniales, masajes, acupuntura, temazcales (baños de vapor), limpiezas energéticas, entre otras.

Las hierbas medicinales son una parte fundamental de la medicina tradicional mexicana. Se

utilizan para tratar una variedad de enfermedades y dolencias, y se cree que cada planta tiene propiedades curativas únicas. Algunas de las hierbas más comunes incluyen la ruda, la manzanilla, el epazote, la hierbabuena y el abc vera. Los rituales ceremoniales son otra práctica importante en la medicina tradicional mexicana. Estos rituales pueden incluir oraciones, cantos, danzas y ofrendas a deidades o espíritus para pedir su ayuda en la curación. Se cree que estos rituales ayudan a restaurar el equilibrio y la armonía en el cuerpo y el espíritu.

El temazcal es otro componente clave de la medicina tradicional ya que todos llevan a la curación.

## REFERENCIAS:

1. Cernadas, C. C. (s/f). *El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico*. Org.ar. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de [https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias\\_attachs/47/documentos/10386\\_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf](https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf)
2. (S/f-c). Scielosp.org. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de <https://scielosp.org/article/scol/2020.v16/e26>
3. *Política Nacional de Medicina Tradicional Indígena Mexicana RS.pdf*. (s/f). Google Docs. Recuperado el 16 de noviembre de 2023, de <https://drive.google.com/file/d/1WU-8nlsArTySY69S4f2YBFCjbZSNRLSR/view>